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各位来宾，各位领导: 

  早上好！我根据大会的要求介绍一下中国中长期的能源发展战略问题，
但是中国的中长期能源发展战略这个事本身也比较复杂，我想把一些要点
跟大家做一下汇报。 
    讨论中国中长期的能源发展战略问题，要从我们中国的能源需求，能
源发展的态势来谈起。现在我们中国出现一个能源需求快速增长的时期，
一些具体数字我也不重复了，但是确实这两年中国的煤炭、原油、天然气
年增长速度都非常惊人，都达到两位数，甚至接近20％。能源强度出现了
上升态势。因为过去我们很多年是依靠能源增长速度比经济增长速度慢得
多的这么一个格局来实现我们的经济增长的，也就是说我们在上个世纪20
多年之中，实现了能源翻一番保经济翻两番。但是现在我们能源增长速度
超过经济增长速度，去年能源增长速度达到15％，而经济增长速度只有
9％点几。所以去年能源弹性系数达到了1.6％。而且从整个第十个五年计
划期间来看，前四年能源平均增长速度将近10％，今年看样子也不会低于
经济增长速度。这个情况下来讲，作为一个五年计划，整个五年能源弹性
系数高于一，这个是过去20几年来没有发生的新的变化。 

    实际上你需求增长很快，能够满足这个需求基本达到平衡的前提，是
你的供应这边增长也是非常迅速的。当然我们现在石油进口数量逐年增
加，当然从我们国内生产量来看，增加速度很快，去年一次能源增长速度
达到15.2％，发电量一年增长14.5％，煤炭这两年的年增量都超过两亿
吨，去年增长速度达到17.3％，原油也比过去有加速的增长趋势。据我们
一位朋友说，今年以及度原油产量增长速度超过了过去的历史记录。除了
在数量增长快的同时，我们能源建设规模是非常大的，去年电力新增装机
是超过5000万千瓦，今年有人估计会超过7000万千瓦。这是什么速度呢？
就是世界上其他国家最快的时候就是美国曾经达到了4000多万千瓦一年，
就是我们现在电力建设速度和规模是超过世界各国的历史记录的。当然现
在来讲，电力投资非常热，推动了研究成本的提高，煤炭的投资现在也是
一个高潮，而且在矿权竞争方面非常激烈，在有些地方谁拿到矿权这就发
财了。所以大矿、小矿、地方和国有之间争夺矿权和跨界采矿的问题也不
断发生。从天然气的情况，西气东输进展很顺利，在几年前大家在发愁这
20亿立方气能不能落实，有没有人用，现在不但落实了，而且有人用了。 

    在这么一个高速增长、供应的条件下，我们仍然出现了能源短缺，而
且是大面积的，电力持续短缺，今年仍将有将大的决口，去年是缺3500万
千瓦，今年可能是有2500万千瓦的千瓦，今天我听到广播又变成3000万千
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瓦。说明今年缺点的形势是很严峻的，包括今年冬季南方已经开始有拉闸
限电的情况了。煤炭的供给不足是很明显的，特别是运输条件差的地方，
像湖南今年春节期间宾馆供应热水都有困难，因为没有煤。因为缺电和缺
煤，燃料油和柴油发电增加，有些地方对烧油进行补贴，同时天然气供应
不求，包括北京短缺严重，今年冬天的时候居民采暖温度下降，引起很多
不满意的意见。为什么出现这个现象呢？就是经济增长是能源短缺的基本
原因，我们现在经济增长速度是远远超过曾经的规划速度，我们想翻两番
是每年7.2％，就可以达到，当然当时也想可能前十年可以快一点，但是
现在出现9.5％、9.7％这种的增长速度也是超过很多人的意料。同时在经
济界认为很多地方的GDP计算中有可能低估了现在的增长速度。而且有
的地方的定目标是12％、13％，这个是很普遍的。东部要带头实现工业
化，西部要崛起，要加速，还要比东部快，中部也不能落后，大家都以高
速度的方式在做自己的计划。另一方面工业化和城市化的过程加速，虽然
从全国来看，要达到2020年实现基本完成工业化的过程，但是很多地方都
希望能够提前达到，同时在城市化方面的进展引起了大规模的基础设施建
设。刚才刘世锦同志也谈到了这个问题。在这种情况下我们经济结构是趋
重的，第二产业发展速度高于其他的产业的，2004年第二产业比重达到了
53％，而且在第二产业里面，工业的速度特别是重工业速度增速非常快。
我们从2002年到2004年之间，我们重工业在工业里面从不到61％，提高到
67.6％，这个可以说经济结构往重方向的发展是非常并先的。重工业里面
特别是高能耗的产品的过热现象也是比较显著。这是一些例子，比如黑色
冶金，有色冶金，化工，非金属矿，建材、水泥等等，这些都是以20％左
右的速度增长。今年以季度、钢材、铝材的增长也是非常快的。 

    近年的能源消费高增长是出乎意料的，也增加了能源需求预测的难
度，比如说现在中长期能源规划的设想我们是否能在2020年的能源需求总
量控制在30－32亿吨标煤的情况下，如果按照现在的情况下，能源弹性大
于1，经济保持较高的增长，这样下去，我们简单的计算，2020年能源需
求量可能达到50几个标煤炭，大大超过我们的目标。我们也算是一个帐，
尽管我们采取了一些结构调整的措施和节能的措施，那么2020年有可能是
36亿吨标煤，煤炭的需求是将近30亿吨，石油是6.5亿吨，电力的要求也
比较高。这个情况下来讲，石油、天然气的进口压力就比较大了。电力需
求在这种情况下持续增长速度也是比较快的，电力消费弹性系数有可能比
较长时间的接近1，现在是达到了1.5。即使以1看的话，2020年我国的发
电量有可能达到五亿千瓦时，发电装机能力可能超过11亿千瓦。当然这个
数字都比较多的超过现在的规划的一些目标，但是如果我们经济增长速度
和结构如果不能真正进行调整的话，这个数字也不是非常冒进的。这样会
造成什么现象呢？这是一个示意图，就是我们在2010年，2020年，甚至
2020年以后，中国有相当一部分能源需求是不能由现在的常规的能源供应
的来满足的，除了进口，或者是想新的法子，怎么解决能源长期的需求短
缺问题。 

    我们想看看世界能源发展态势，因为光说中国，中国现在全球化的速
度很快，经济有一半也在搞出口，世界能源发展态势是什么样的呢？可以
说在2003年，现在我们统计数字到这个份上，2004年还没有拿到。世界能
源消费总量是100亿吨标油，就是差不多140亿吨标煤，实际上能源需求增
长速度相对中国的速度来讲是比较慢的。1980－1990年世界年均速度是
2％，1990－2003年平均增长速度只有1.4％，我们现在是10％。欧洲和亚
洲地区，包括前苏联，东欧，他的能源消费1990年以来总量是有所下降
的。只有亚太地区能源消费量增长非常快，达到5－6％，发达国家他们现
在仍然占世界商品能源消费量的60％以上。这个也是从结构来看的话，世
界的煤炭消费量在全球的消费总量里头只占26.5％，四分之一左右。油气
仍然是占60％以上，特别是在发达国家来看，这个比例就更加高一些。比
如说OECD经合组织，这个是发达国家，他的油气加起来是64％，和我们
煤炭比例差不多的。在发达国家里面只有美国的煤炭相对来讲是比较多
的，占22.5％左右。这就是目前世界上的能源结构的一个状况。而且多数
发达国家煤炭常量是下降的，欧洲和前苏联的煤炭产量从1983年的20亿
吨，降到2003年的11.84亿吨。中国煤炭消费快速增长，亚太地区由10.98



亿吨增长到25.86亿吨。中国煤炭生活消费量占世界三分之一以上。美国
约占20％，印度煤炭生活消费均是第三，但是不到3.7亿吨，不到我们的
零头。世界最大的煤炭出口国是澳大利亚，2003年产煤仅3.47亿吨，出口
不到两亿吨。 

    世界煤炭生产国采储比远高于我国，世界前世位煤炭生产国中有八个
国家采储比高于200，最高的是高于400，采储比最低的波兰也高达163，
我国仅仅是69。欧洲国家和日本减少本国煤炭产量。从1990－2001年德国
啊是硬煤产量从0.86亿吨下降到0.32亿吨，英国在10年里要停产，法国也
讲结束他的煤炭开采。世界煤炭生产是以露天矿为主的，除我国以外世界
各主要产煤过均以露天矿为主既以提高生产安全和经济性，露天矿占总产
量的比例美国是61％、印度75％，德国79％，澳大利亚73％，俄罗斯
60％。这个就是世界各国产煤的情况，大家可以看看他的采储比是比较高
的，生产量相对中国比是很低的，露天矿比例相对中国是很低的，因此他
的死亡人数和中国比较起来都是个零头。 

    这个是刚才把朱会长说的那个国际情况对比一下，为什么你说人家做
得好，人家是在煤矿里面拣最好的一块吃，我们现在是0.7米的也挖，中
国的情况很具体了，我们的高瓦斯矿井，高透水矿井占的比例很高。所以
煤炭发展前途有很多不确定性，其中资源、环境社会约束条件还没有进入
煤炭生产的硬约束。但是从世界发展的情况来看，中国要搞现代化，还要
煤炭变成一个非常落后的一个产业来支撑我们城市高高兴兴过好日子，我
个人认为这个是很不对称的。煤炭生产很可能出现瓶颈。合理的生产上限
有的专家估计就是20亿多一点，这个实际上也是在中国条件下考虑的，如
果真要做到基本步死人，那么这20多亿吨是难以做到的，真正用300万吨
以上的现代化的大型矿井生产的煤炭，有人估计是不到10亿吨的。所以煤
炭能不能搞到安全生产和清洁利用是以后的关键。煤炭价格的趋势，我认
为煤炭的价格掉不下去了。而且在矿井的煤炭价格应该进一步升高，现在
煤炭价格的高是由中间环节，特别是运输环节拿走，拿得太多，甚至是大
部分，这个不合理，生产商没有得到太多的好处，生产房对按照的成本、
环境的成本、资源的成本并没有考虑进去，所以成了一个畸形的价格结
构。 

    中国的能源发展战略必须走可持续发展道路，要体现以人为本，全
国、协调可持续的科学发展观。以人为本是什么意思，从生产方面讲，死
很多人搞一个产业，这不是以人为本，而且从用的方面讲，我们要考虑13
亿人，甚至14亿人的能源消费问题，而不是少数城市居民的能源消费问
题，这只是中国人的少部分，你考虑大多数人怎么办，能不能这么发展。
所以我们不能简单照搬发达国家能源消费模式，要重视本地、区域和全球
的能源环境问题，实现人与自然的和谐发展，要从中国实际出发解决能源
的可持续发展。所以中国，首先确实要把节能优先的问题作为一个非常重
要的能源发展战略。当然现在的能源发展规划里面，也已经明确了节能能
源的发展方针，改变了重视供应、轻视对能源需求合理性管理的传统做
法。我们认为应该把建设节约性社会作为基本国策，全社会要树立资源忧
患意识，要设定全社会能源消费控制目标，加强节能政策引导，现在是节
能叫得挺响，但是实际上是用多少还是用多少，这个情况是不能建立节约
性社会的。要做到节约性社会的话，就要设定全社会的节能目标，产业结
构，在产业发展规划上要充分考虑能源制约，鼓励节能技术的研发、引进
和产业化发展，全方位的推动节能。同时，在节约的前提下，才能考虑供
应，因为如果不考虑节约，就像用现象的趋势往下推，2020年搞50多亿标
煤，谁也解决不了，即使解决了我们还要增长很多的供应，怎么办？就要
搞多化的能源供应战略，加大国内能源供应能力建设，包括建设现代化的
煤炭工业，尽量开发国内油气资源，加快水电、核电、可再生能源的发
展，积极开展国际能源合作。同时在建设现代化煤炭工业方面，我觉得要
切实解决煤炭安全生产问题。这里面确实不是说你有人看着就行了，你这
个产量如果不能得到适当的控制，这个安全问题很难办。所以，除了安全
管理以外，还要开发适合中国国情的先进煤炭生产技术和相应装备。我高
瓦斯矿井要搞煤层气，抽放瓦斯到一定浓郁以后再下井，这个就是一些技



术规范要调整。同时要认真解决煤炭生产相关的环境问题，比如说水资源
怎么办。同时要开发先进的高效清洁煤炭利用技术，特别是煤炭发电技
术。现在这里面有争议，到底是搞朝强煤炭发电还是搞IDCC，我觉得作
为国家应该有比较充足的技术投入，完全是市场的选择，看到是找最便宜
的干下去，这么干下去，以后就可能出现比较大的技术差距。而且煤炭利
用的环境污染控制技术也要进一步开发。所以，煤炭的工业问题不但是一
个生产问题，是整个技术链，你能不能升级换代，如果不能升级换代，以
后中国依靠煤炭这一条就有可能受到很多方面的挑战。 

    当然要进一步提高国内油气产量，这里面除了技术方面的问题以外，
我们觉得体制创新这方面可能非常重要，因为现在也有很多实例说明油气
资源在中国能不能搞得更多，和现在的管理体制还是很相关的。因为油气
有一个特点，他确实有一个勘探之中，有可能你找不到，我就找到了，他
找不到我就找到了，有这么一个过程，不是说一个公司、两个公司，三个
公司，就把国内的油气能够保证搞这么多。所以国内油气能不能搞得更
多，我个人认为，应该从体制创新方面还要做工作。当然天然气的发展潜
力很大，我们要加快天然气能源的建设。同时从发电能源来开，解决思想
加快核电发展对中国有非常大的意义，核电发展对中国能源有战略意义，
一亿千瓦的核电可以替代3.5亿吨煤，包括运输各方面，美国现在就是一
亿元一千瓦，法国核电搞的过程中，他用不到20年的时间从几十万千瓦搞
到六千万千瓦，其中在1980年到1990年搞了四千多万千瓦，而且核电在规
模化以后，可以搞得很便宜。法国的工业用电是现在欧洲最低的。所以，
我觉得我们的核电可以说现在的市场机会很好，要搞两条腿走路，加快核
电发展，这个是什么意思呢？我们不能光考虑到底第二代、二代半还是三
代，这个技术路线讨论不清，这个机会就失去了。通过开发核电市场，加
快核电商业化步伐，把核电变成一个建立事业，而不是科技事业科技，事
业不可能是商业化的开发。沿海地区可以考虑以核为主的电力发展，这样
对煤炭的压力会大打下降。同时我们要开拓国际能源合作的新途径，国际
能源安全框架要需要改进，国际的能源合作应该成为中国和平发展和和平
外交的组成部分，通过合作能源开发促进出口国的经济发展，我们在对外
开发这个问题上并不走现代发达国家这样掠夺性的，钱也是你赚了，资源
你也拿走了。这个不但在国际上行不通，国内很多地方也做不到，你跑到
一个地方，说油也拿走了，水也拿走了，他们可能会有意见的。所以我们
要开拓一个中国式的促进国际能源开发合作的道路，建立双盈的长期合作
关系，来促进地区的能源合作。 

    因为今天时间关系，我想这就是我们中国的中长期的能源发展战略的
一些要点，谢谢大家！ 
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